



DIARIO DE TORTOSA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración
Moncada, 13
Precio de suscripción
1 peseta al mes
Toda la correspondencia al Director

Año X Sábado 28 de Julio de 1900 N.º 2728

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

Intención general para Julio
El desinterés cristiano
Oración cotidiana

Oh Jesús mi! por medio del Co azón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos d'l presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro S grado orazón.
Os las ofrezco en especial á fin de que los cristianos se acoos u bren á preferir siempre los intereses de vuestra gloria á sus propios intereses.

Resolución apostólica

Sin desatender las obligaciones de nuestro estado, trabajar por la gloria de Dios.

Maxima

Quien tiene oración, enmienda su vida; quien la frecuenta, se conserva en gracia; quien persevera en ella, consigue de Dios lo que desea.

(San Juan Crisóstomo.)

REPARACION DEBIDA

La república del Paraguay en el siglo XVIII

Pocos asuntos registra la historia contemporánea tan rodeados de aureola legendaria y tan explotados por las sectas como la famosa dominación de los Padres de la Compañía de Jesús en el Paraguay en el siglo pasado.

En efecto; no es cosa rara topar á cada instante con autores de peso relativo y autoridad más relativa todavía, que venden como moneda corriente las leyendas y costosas atribuidas á aquellos buenos misioneros.

Desde Palafox hasta Jovellanos, desde Llorente, el famoso libelista de la Inquisición española, hasta Modesto Lafuente, Borao, Castelar y otros dii minores de la historia liberalizante, nadie ha habido dotado de suficiente valor para deshacer la paparrufo y romper una lanza á favor de la verdad, obra meritoria siempre y más todavía cuando el calumniado

bizo todo lo contrario de lo que se le imputa.

Tomando el agua de muy arriba resulta que el origen de la fabula no es otro que un rigne internacional, por decirlo así; ó sea una venganza de mal género entre soldados portugueses y españoles.

En el año de 1758 el ejército español estaba acuartelado en la entonces posesión de S. M Católica del Paraguay, y el de S. M. fidelísima portuguesa residía en el Rio Parana. Llegó á los reales de las tropas de Ray de España un folleto impreso en portugués, sin nombre de autor, fecha ni licencia, cuyo título era el siguiente: «Relación abreviada de la República que los Religiosos Jesuitas de las provincias de Portugal y España establecieron en los dominios ultramarinos de las dos Monarquías.»

Esta relación contenía tales imputaciones contra los religiosos misioneros, refería tales falsedades y les imputaba tales crimeres, que los soldados españoles se apresuraron á denunciarla á los Tribunales ordinarios, y alguno de ellos intentó escribir un contra folleto refutando las atrocidades que en la dicha relación se acumulaban.

Pero como toda obra de calumnia deja en este picaro mundo huella muy honda, Dios permitió en sus altos designios que la relación inicuca llegase á la Península; se tradujese al castellano y pasase por parte de los tristemente famosos Roda, Azara, Florida-Blanca y Aranda como un documento histórico fehaciente de las muchas atrocidades que á los PP. Misioneros del Paraguay se atribuían.

El libelista infame no se contentaba con menos sino con declarar terminantemente que era preciso acabar con los Padres, á los que había reconocido desde el crimen de lesa majestad hasta el de homicidio y envenenamiento elevados á la potencia. No en cuanto al número. Que los PP. tenían castillos roqueros con artillería en sus minas, que les servían para encubrir sus fraudes, sus jururas y toda suerte de maldades, eran los infundidos de menor monta contenidos en la obra.

Un cierto gobernador español llegado recientemente á Buenos Aires, tomó por lo serio tan garrafales y caricaturescas acusaciones, y quiso ir personalmente á visitar las supuestas minas y os también supuestos castillos de los PP. Misioneros. Embarcó en la excursión esta D. Jacinto Lariz que así se llamaba el novato gobernador, y prometió entregar 200 pesos en oro, un vestido precioso y un nombramiento de capitán al que le trajese nuestras del áureo metal de las minas.

Cientos españoles no muy cumplidores de la ley de Dios, ni de la que manda no calumniar al prójimo, confesáronse autores del infundio y de haber trazado unos falsos planes de las supuestas minas.

Corrido el Gobernador ante la realidad de los hechos, pidió humildemente perdón á los Padres Misioneros y redactó un informe en extremo favorable á éstos que, no sabemos por qué causa, jamás llegó á manos del Rey de España. No es esto de extrañar siendo los validos y ministros de Carlos III hombres como Aranda, Azara y Roda, juramentados con la masonería francesa y española para perder á la Compañía de Jesús, capeando á toda suerte de peligros, como se lee en la correspondencia particular repetidas veces. Estos y no otros fueron los orígenes del ridículo infundio de la República del Paraguay, tópico oratorio de Salmerón, Bascos Ibañez y otros acólitos de las sectas, para ponderar lo que ellos llaman la sed de dominación de los hijos de San Ignacio. Hasta nuestros días no se había hecho luz suficiente para el público indolente acerca de tal materia y estaba reservada tal empresa á un benemérito editor de la República Argentina, quien recientemente ha dado á luz con el título de «Misiones del Paraguay.—Declaración de la verdad» una obra que el Padre Cardiel, que agota el asunto y

por estar apoyado en documentos históricos constituye un verdadero proceso cuyo fallo se reserva al lector discreto é imparcial.

Un estudio analítico del Padre Pablo Hernández avalora la obra, y muestra con clara argumentación cómo la crítica de Garay, las acusaciones de Azara y la invención de poblaciones fantásticas, hincaron, y permitieron la frase, el perro que ha vivido cerca de un siglo y medio, en el ánimo y opinión de ingenios superpasionados. De qué medios se valgan los PP. Cardiel y Hernández para rebatir todas las falsedades y refutar todas las acusaciones, hasta dejar la cuestión suficientemente juzgada, veremos en otro artículo.

A. M.

EL CALOR

Es este un tema de ardiente actualidad. ¿Por qué hace tanto calor? ¿Ha hecho alguna vez tanto calor como ahora? ¿Hace tanto calor en el Congo? Tres preguntas á las que contesta Le Petit Bleu con los informes que se le ha proporcionado M. Marchal, del Observatorio de Uccle. Desde el 10 de Julio, las fuertes perturbaciones atmosféricas han llegado al continente, y por lo tanto el viento se ha convertido en continental, es decir, tibio, y el cielo está despejado. Hé aquí por qué hace tanto calor. Recurriendo á las observaciones hechas desde 1832 á 1882, se sabe que sólo tres veces ha habido tan alta temperatura. Un cierto mes de Junio hubo once días de calor; en Agosto de 1842 hubo diez y seis, y en 1852 el período fué de diez y nueve días. El termómetro marcó en París ayer al medio día 38 grados y ocho décimas á la sombra, cifra rara vez sobrepajada, pues se señalaba como excep-

En los 33,9 de Julio de 1846 los 34,7 de 16 de Julio de 1858 y los 35,1 de 1881.

Un congo es declara que el termómetro marca a la sombra en el alto Congo de 35 á 38 grados, temperatura que hace soportable una ligera brisa, cosa de que aquí carecemos. De manera que los que sobrevivan á este período de calor pueden considerarse como africanos netos.

Un periodista parisiense fué á preguntar á los señores del Observatorio de París si esta canícula iba á durar todavía dos meses, como algunos anunciaban en vista de las manchas del sol.

El director del Observatorio no afirma que haya esos dos meses caniculares, pero opina que la influencia de las manchas del sol está real y científicamente probada. Se pueden esperar tempestades numerosas y violentas. Así sucede cada once años, periodicidad demostrada de las manchas del sol y claramente marcada por la elevación de la temperatura.

Según el *Echo de París*, ha habido numerosos casos de insolación, 15 de los cuales han sido seguidos de muerte en París y sus arrabales.

En Londres, y en Inglaterra en general, el calor hace también crueles estragos. Son incontables los casos de insolación. Los londinenses, más rigidamente esclavos de las reglas de la etiqueta, han abandonado el sombrero de seda por el sombrero de paja.

La intensidad de los rayos solares ha ocasionado el incendio de la fábrica de hilados de Kenworthy, en Ashton under-Lyne. Los desperfectos se elevan á muchos miles de libras esterlinas.

En Nueva York hubo en uno de los días por 63 casos no mortales.

Si las cosas siguen como hasta aquí, y en la progresión ascendente como algunos sabios vaticinan, podemos bien decir que *estamos frescos*.

La leyenda de las conchas

Mauro Ferrer antiguo y reputado historiador eclesiástico, nos ha transmitido en las curiosas y eruditas páginas de su *Vida del Apóstol Santiago*, la presente leyenda, una de las más bellas que se refieren á nuestro glorioso patrono.

Hay tal encanto en esa sencilla relación, y con fe tan viva se explica y comenta el milagroso pasaje de las *Conchas*, que realmente poco ó nada más nos queda que hacer, como no sea revestirlo de formas más ó menos poéticas, pero que resultarán siempre mal trasadas y peor concebidas en atención á la sublimidad y á la grandeza que campean en la milagrosa leyenda.

Todo cuento que se refiera á esos tiempos ignorados y oscuros, de los que sólo nos quedan incompletas tradiciones y escasos vestigios arqueológicos, despierta en nosotros el amor y la admiración por todo lo viejo, y aviva nuestra justa y natural curiosidad.

Los eruditos acogerán este trabajo con una sonrisa de benevolencia; las buenas almas con íntima satisfacción; los indiferentes y los *semisabios* con supremo desdén.

El pueblo, el sencillo pueblo, el que recita los cuentos fantásticos al calor del hogar; el que ama, el que cree, el que espera, el que sufre, recibirá esta leyenda con esa noble y franca alegría, que es rico patrimonio de la inocencia y de la virtud.

Y hasta de preámbulos. Vamos al cuento, que es lo que importa.

II

Gran algazara y movimiento hay en Iria Flavia. Los arqueros y lacayos del castillo de *Maya* van y vienen, llevando en hombros espaldas llenas de flores; los jóvenes de Iria se visten los sencillos jubones de las grandefiestas y llevan al cuello gruesos collares y en las orejas pendientes de finas piedras que centellean y relumbran con los rayos del esplendente sol de primavera, que salpica el éter de grana y los campos de esmeraldas.

En las altas y ennegrecidas torres del castillo ondea la bandera del Señor, y de las estrechas y largas ventanas penden riquísimas colgaduras de azul y oro.

Las damas de Iria con su lucido acompañamiento penetran por el puente levadizo del castillo de *Maya*, llevando en repujadas bandejas de plata y en vistosos cofrecitos de sándalo y marfil y ébano, valiosas joyas.

De vez en cuando oyense confusos rumores de clarines, pífanos y zambombas. En derredor del castillo la concurrencia es imponente.

Acerquémonos á un grupo de mujeres del pueblo á indágnemos la causa.

—¿Has visto á la novia?

—Ayer la vi atravesar el jardín de palacio. Es doña *Elvira* una arrogante figura, y nos admira con qué gracia recoge la larga sobrefalda con la cinta de su escarcela... Los ojos son como chispas de lumbre, sus labios dos rosas humedecidas por el rocío de mayo; su tez de blanquísimo nácar.

—Tienes razón, Lupa, pero el señor de *Maya* nos descompone el cuadro.

—Luego es tan buena, tan amable...

—Entonces bien podemos pedirle una rebaja en los tributos.

—¡Oh!... ya lo creo... ¡buena ocasión es esta para dominar el corazón del amor!

Ya sabemos, pues, por las dos mujeres, que en Iria tenía lugar un gran acontecimiento.

El señor de *Maya*, el poderoso feudal que impera en las riberas del Iria, iba á contraer matrimonio con una señora á quien llamaban doña *Elvira*, que pertenecía á una de las familias de aquella extensa comarca.

III

Ya los novios salen del castillo precedidos de dos largas hileras de soldados pertenecientes á las mesnadas del señor del territorio de *Maya*.

Siguen después los lacayos, mayor-domos y alta servidumbre del casti-

llo. El bullicio sube de punto.

Los vivos y los alaridos se suceden sin interrupción.

Ya salen los novios.

El señor de *Maya* viste una elegante y riquísima túnica de brocado, gorra de terciopelo negro con profusión de diamantes, y calza altas abarcas de cuero y espuelas de oro.

Monta un brioso azaán que piafa alegre y juguetón, haciendo graciosas cabriolas *in honore tanti festi*.

Doña *Elvira* marcha á su saludo cabalgando en negra y luciente yegua, creada en los pastos abundantes del *Miranda*.

El lujo de doña *Elvira* era verdaderamente regio. Cubría sus sienas una diadema de brillantes, rubíes y esmeraldas.

Dos gruesos brazaletes de oro sujetaban el elegante y hermosísimo corpiño de telas de Gádex; la falda de su vestido estaba prendida con gruesos copados, y á trechos le bordaban perlas negras, que formaban con aquellos un raro pero bello contraste.

Rasgaban los aires el vocerío de las gentes, el sonoro y agudo toque del clarín de guerra, el rumor incesante de la apiñada multitud.

La alegría y el regocijo se retrataba en todos los semblantes.

El señor del castillo de *Maya* recibía como regalo de boda admiración y el aplauso de todos sus vasallos.

IV

De pronto se oyó un grito imponente, aterrador, prolongado.

Todos los ojos se clavaron en la superficie del río Iria.

Una barca tripulada por dos hombres que se dirigía á la orilla, y la multitud, que veía en torno de aquella barca un resplandor vivísimo, una luz roja, una ráfaga de colores se dirigió hacia ella...

La embarcación avanzaba lentamente, sin velas, sin aparjos, sin remos, impelida por una fuerza oculta y misteriosa.

—¡Esto es una burla infame de dos truhanes!—rugió el de *Maya*...

—Señor... ¡deteneos!—gritó su mayordomo, viendo el feudal clavar fuertemente las espuelas en los ijares de su caballo.

—¡Amor mío!... ¡No avances más, no avances más!...—exclamaba doña *Elvira*.

Pero el señor de *Maya*, entre los aplausos y los alaridos de los concurrentes, se había lanzado á escape con su caballo en medio del caudaloso río.

V

Un grito como el primero, pero de espanto, de entusiasmo y de temor á la vez, resonó en la extensa ribera.

El caballo desapareciera con el ginetete entre las revueltas y espumosas aguas.

La barca avanzó rápidamente. Todos vieron en ella un bulto blanco: entre los que le formaban se divisaba el cuerpo ensangrentado y mutilado de un hombre....

La luz que la barca despedía cegaba á los aterrados moradores de Iria.

Cuando llegó la pequeña embarcación cerca del sitio donde se había hundido el señor de *Maya*, se vió aparecer á éste, montado en su brioso corcel, y completamente enjuto de *conchas* que se prendían de sus vestidos, y sin dejar apenas en ellos hueco alguno.

Instintivamente todas se postraron en tierra.

El señor de *Maya* penetró en la embarcación. Los discípulos del Apóstol Santiago, que traían á España el cuerpo de su Maestro, explicaron al feudal su santa misión, y protegidos por él lograron internarse en los sotos oscuros del campo que se llama de *Libredón*, en el lenguaje celta.

El señor de *Maya*, doña *Elvira* y muchos de sus vasallos recibieron allí mismo las aguas del bautismo.

Mientras se celebraba la ceremonia resonó una voz en los cielos que decía:

«Desde este día memorable las conchas serán un signo auténtico para recordar las virtudes de los Santos.»

En las peregrinaciones que desde entonces comenzaron, los devotos de Santiago se ponían encima de sus vestidos multitud de *conchas*.

Esta leyenda, apoyada por la tradición, fué santificada por la Iglesia.

Hasta muy poco tiempo se cantaba en la Catedral de Oviado, el día 25 de Julio, un himno que recordaba este fausto acontecimiento.

Alfredo Brañas

De China

El Gobierno francés ha prohibido oficialmente la remisión de armas á China, medida adoptada, según parece, por todas las potencias.

—El representante chino en Londres ha declarado que abriga la esperanza de que los diplomáticos europeos residentes en Pekín han logrado salvarse.

—Comunican de Londres que en la Cámara de Lores, se ha aprobado un proyecto de ley prohibiendo la exportación de armas á China.

En la Cámara de los Comunes se repartirá el lunes próximo el libro azul referente á la cuestión de China.

—Dicen de Londres que los ingleses se han apoderado del campamento que los aschantis tenían en K-kin, incendiándolo, así como también la población del mismo nombre.

—En el ministerio de la Guerra se reciben gran número de ofrecimientos de jefes y oficiales que manifiestan deseos de ir á la China.

—Según noticias de Canton en pocos días, á pesar de la proximidad de las tropas aliadas, han sido decapitados 10.000 chinos convertidos al cristianismo.

CRÓNICA

¡Qué escándalo!

CORREOS

Aunque parezca extraño, es cierto que «La Verdad» y «El

Eco de la Fusión circular por las partidas rurales de Tortosa, con un sello de cuarto de céntimo, mientras a los demás periódicos locales no se les permite lo mismo, según disposición del Jefe de Telégrafos y administrador de Correos, Sr. Llanos.

¿Es posible que tan notoria injusticia, subsista por mucho tiempo?

Nosotros estamos dispuestos a elevar diariamente nuestra voz al Itmo. Sr. Director general de Comunicaciones, Sr. Portago, al Sr. Administrador principal de correos de la provincia, al Sr. D. Carlos Casala, encargado de la formación del expediente, sobre denuncias relacionadas con esta administración de correos, y exponerles que semejante parcialidad, irrita y que estos distingos pugnan con las leyes vigentes.

No tiene nombre, ni precedente, ni calificativo posible, lo que aquí se tolera.

Sobre estas fundadíimas quejas, de las que tenemos pruebas plenas, llamamos seriamente la atención de la prensa de Madrid y de provincias, cuyo concurso solicitamos, para lograr sea regularizado un servicio, que se presta ahora con una desigualdad inconcebible.

Ayer, en la Iglesia del Convento de las Rdas. Madres Concepcionistas de esta ciudad, tuvo lugar la solemne profesión religiosa de la novicia Sor Inés de Jesús, María y José, en el siglo D.ª María Josefa García y Roca, natural de Cobera, predicando en tan solemne acto el Rdo. D. José Campos Viñas, O. D.

Felicitamos de todo corazón a la nueva profesora, padres y demás familia, y en particular a su señor Tío, el respetable Beneficiado de esta Catedral, Rdo. D. José García.

—Esta mañana en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario se han celebrado Misas por el alma de D.ª Josefa Nivera Mestre, fallecida días atrás.—R. I. P.

—Mañana por la tarde, celebrará junta general reglamentaria, los señores Mayordomos y Capilleros de la Real Cofradía de Nuestra Señora de la Cinta.

—A pesar de la escasa lluvia que nos regala el cielo, nos dicen los hortelanos que presentan muy buen aspecto, tomando muy buen desarrollo, los maizales de la huerta del Ebro, sin duda por los grandes cuidados de cultivo y riego que emplean los laboriosos agricultores de esta vega que es una de las más ajenas y productivas de España y del extranjero.

—El día 23 del corriente, fueron

capturados por la Guardia civil de esta ciudad, dos jóvenes, vecinos de la partida rural de Camarles, los cuales resultaron autores del apedreamiento del tren de baños, que el día anterior salió de esta estación para Ampolla.

Conviene que los autores de tal salvajada, sufran el castigo correspondiente.

—Hace tres días que arrecia el calor de firme, llegando a marcar el termómetro 35° centígrados a la sombra. Durante las horas del sol se anda en quilo estorbando los más ligeros vestidos; y por las noches se quejan las gentes de que se vuelven y revuelven por la cama cubiertos de sudor sin poder conciliar el sueño: en realidad tenemos un verano riguroso y lo demuestran igualmente los datos que recibimos de Francia y otras naciones donde han muerto varias personas de insolación.

—El «Diario de Tarragona», comentando un sueño, sobre el pago a los maestros, que copia, de «Los Dabates», dice:

«Nosotros tenemos la casi seguridad de que el gobernador Sr. Casas irá entrar en vereda al Ayuntamiento de Tortosa y a otros Ayuntamientos».

Creemos que la venida del Sr. Casas ha de acabar con el asqueroso caciquismo.

—El Colegio farmacéutico de Tarragona, ha pasado una circular oficial a todos los farmacéuticos imponiéndoles se suscriban a la Unión Ibérica.

—El gobierno de S. M. ha acordado en el consejo que celebró anteanoche no acceder al indulto solicitado para los desgraciados reos de Alcabre.

Si la clemencia de la Reina no se inclina en favor de aquellos desdichados, muy pronto se levantará el patíbulo en el patio de la cárcel de Castellón, para que tenga la más afrentosa expiación el tremendo crimen de aquel poblado marítimo.

—En Nueva Orleans se han repetido los desórdenes.

El populacho se lanzó contra las casas de los negros, resultando de éstos 3 muertos y 9 heridos.

Los almacenes fueron saqueados.

La policía fué impotente para dominar el tumulto.

—El ilustre Prelado de la Diócesis de Tarnel, administró el sábado último en el pueblo de Bechi el sacramento de la Confirmación.

S. I. permaneció el miércoles último en Villarreal, siendo muy agasado por aquel religioso vecindario.

—Por iniciativa del Alcalde de Gandesa, D. Juan Figueras Domech, y, atendiendo a los deseos del vecindario, el Ayuntamiento de aquella ciudad ha contratado un empréstito de veinte y cinco mil pesetas para abastecerse de agua, pues la carencia de dicho elemento se deja sentir de una manera espantosa. Verificada la operación del empréstito, se ha dado principio a las obras, comenzando por limpiar las minas de las dos fuentes

denominadas Fuente vija y Fuente nueva, y ha sido tanta la fortuna, que se ha encontrado un caudal capaz para dar el abastecimiento a Gandesa, sino a la mayor parte de los pueblos del partido; de manera que, en vista de esta abundancia de agua, ya se está pasando y se han hecho algunos trabajos por el arquitecto municipal, en levantar dos fuentes dentro de la población: la una, en la plaza del Duque de la Victoria, y la otra, en la plaza de la Iglesia.

Comunican de Roma que la feria de San Jaime se ha celebrado en dicha ciudad con extraordinaria animación, habido al gran concurso de forasteros, especialmente de moradores de los pueblos comarcanos.

La presencia del «O fú Catalá» contribuyó a la animación.

—En la Paunonería de D. Carlos Gassulla, ciudad, se necesita un oficial que sepa su obligación.

Bolsa de Madrid. 27, 5 tarde.—Interior 72 05; Financ. 72 10; Amortizable 81 35; A fincas 102 25; Cables vijas 85 50; Cables nuevas 71 40; Financ. 91 60; Cambio París 27 60; Cambio Londres 31 98; Nuev. Empréstito 92 15.

EN 20 DIAS DE LA CURA RADICAL Anemia ELIXIR de SAN VICENTE de PAUL El Solo especialmente autorizado. Para informes dirigirse a las HERMANAS de la CARIDAD, 105, Rue Saint-Dominique, París. GUNET, Farmacéutico-Químico, 1, Passage Saulnier, París. Director General en España: HERMANAS de la CARIDAD, Barcelona, y todas las Farmacias.

Sección Religiosa Día 29

Las Misas conventuales serán a las 9 y 1/4 en la Catedral, a las 9 en Santiago y a las 7 y 1/2 en la parroquia del Sagrario de la Catedral.

—Habrá Misas rezadas en la Catedral a las 5, 7, 9, 9 y 12, 11 y 12. En San Antonio a las 7 y 1/2 y 8 y 1/2. En la iglesia del Rosario a las 8 y 1/2 y 10. En San Blas a las 10 y media, y 11 y 12. En San Francisco a las 7 y 1/2. En el Hospital a las 7 y 1/2. En San Pedro a las 8. En Ferrerías a las 7. En la Purísima a las 7 y 8 y 1/4. En el Gimnasio a las 8. En San Juan a las 6 y 1/2 y 8. En el Seminario a las 11.

—La Cofradía del Santísimo Sacramento celebra los cultos de la Exposición Dominical en la iglesia del Seminario. A las 8 Misa de Exposición. A las 11 Misa rezada. La función de la tarde, empezará a las 4 y 1/2, con sermón y procesión.

Se reza el Santo Rosario, a las 4 y 1/2, en la iglesia de esta invocación.

—Rosario a la Santa Cinta, a las 7 de la tarde.

Una boda inesperada

—(o)— Peris, 27.

El joven rey de Servia, hijo del célebre ex-rey Milano, ha dado un golpe de estado contrayendo esponsales con la viuda de Mr. Maschin.

El tiene veinticuatro años, ella cuarenta.

El ex-rey, que estaba ausente de Servia, quiso volver inmediatamente para impedir el casamiento que destruyera su poder en Servia, pero recibió un telegrama del rey su hijo admitiéndole la dimisión del cargo de generalísimo y prohibiéndole pasar la frontera del reino.

Igual intimación recibió el presidente del Consejo de ministros, Gorgavitch, hechura de Miano, también ausente.

Servia queda libertada del régimen del terror que ambos personajes mantenían en el reino.

El pueblo aclama la futura soberanía, causa de tan fausto cambio político.

ULTIMAS NOTICIAS

Paris, 28.

La prensa anuncia una manifestación naval de las potencias en aguas de China.

—Han desembarcado en China 11,000 soldados japoneses.

Madrid, 28.

Los ministerios hablan de próximas sorpresas en Guerra y Marina al conocerse los nuevos presupuestos.

El general Azcárraga piensa realizar importantes reformas.

En cuanto al señor Silveira, ha declarado que quiere dejar huellas de su paso en el ministerio de Marina.

Balneario

de aguas termales de

Domingo Galofre

en Villavieja (P.ª de Castellón)

El agua del manantial sale a la elevada temperatura de 46° centígrados.

Tiene servicio de coches propio que reciben a los señores Banistas en la estación de Nules y los conducen a Villavieja con sólo que a su llegada manifiesten que quieren visitar aquel Balneario.

Este antiguo y acreditado establecimiento tan conocido por las muchas personas que anualmente lo visitan para alivio y curación de dolores reumáticos, ha inaugurado ya la temporada del presente año que no terminará hasta el día primero de Noviembre. Las personas que lo visiten hallarán en él espaciosas habitaciones y servicio sumo-radísimo a precios muy económicos.

MANUEL CLIMENT

RELOJERO

Calle del Angel, 10.-Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecedores relojes de todas clases y precios.
En plata los hay de las acreditadas marcas *Fleury*.—*Favory*.—*Jeannot*.—*Narcisse*.
En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados *Roskoff*, la variedad es mucho mayor por que se presta a forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay *Peninsular* relojes elegante y máquina muy fina.—*Insuperable*.—*L. D.*—*Máximum F. D.*—*Bicicleta*.—*Bellona* y otros.

No comprar sin visitar este establecimiento

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines
Angel, 10.—TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZÁ

MIL PESETAS

Este medicamento es el más eficaz para curar las enfermedades urinarias, como la gonorrea, la uretritis, la prostatitis, etc. Es de fácil administración y no produce efectos secundarios. Se vende en botellas de 100 y 200 pesetas.



AZUFRE GRIS DE BIABAUX



MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones
Avignon 1890, Lyon 1894, Eordeaux 1895, Montpellier 1896

Destructor radical del *Oidium*, con mezcla de sulfato de cobre del *Mildew*; y del *Antraconosis* mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, oruga, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Útil en su clase, preservativa de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores aumentada esta aun con el empleo de la *Azufradora* ó el *fuelle Biabaux* que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de auténtica procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos y dirigirse para los pedidos, á los
Concesionarios para España: **THIBAUDIER, SOLER Y VOLA**.—*Ferlandina, 71, Barcelona*
ó al Depositario en Tortosa, **D. Enrique Carpa**

DE INTERES GENERAL!

AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y Compañía

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa